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Rapport et propositions du Conseil d'administration des Chemins de fer federaux
suisses ä l'appui du rapport de gestion et des comptes de 1957

(du 23 avril 1958)

Monsieur le President de la Confederation,

Messieurs les Conseillers federaux,

Nous avons l'honneur de vous presenter le rapport de la Direction generale et les comptes des

Chemins de fer federaux suisses pour l'exercice de 1957.

Notre commission de verification a examine les comptes; eile a constate qu'ils concordaient avec les

6critures et que les livres etaient bien tenus.

Les Chemins de fer federaux, une fois de plus, ont beneficie de la situation economique generale. Le

volume des Iransporis executes par les CFF en 1957 est le plus fort qui ait ete enregistre jusqu'ä ce jour. Les CFF

ont transports 219,3 millions de personnes, soit 3,2 % de plus qu'en 1956, et 26,0 millions de tonnes de mar-
chandises (bagages, colis express, envois postaux, animaux vivants et marchandises proprement dites) ou
3 % de plus qu'en 1956.

Nous enregistrons des records aussi dans les receties de iranspori, qui ont ete, pour le service des voya-

geurs, de 342,4 millions de francs, c'est-ä-dire 4,8 % de plus qu'en 1956, et, pour le service des marchandises,

de 517,6 millions de francs, ce qui represente 6,4% de plus qu'en 1956. Le service des voyageurs participe

pour 39,8 % (1956 40,2 %) au total des recettes, et le service des marchandises pour 60,2 (59,8 %).

Nous renvoyons aux commentaires concernant les produits et les charges d'exploitation, (page 53

et suivantes du rapport). Malheureusement, l'accroissement de la charge ordinaire d'exploitation est tel, qu'il
annule presque l'accroissement du produit: 50,9 millions.

L'ampleur des transports de voyageurs et de marchandises durant le premier semestre de 1957 nous per-
met de presenter une fois de plus des resultats tres favorables, bien que l'excedent du produit sur la charge
ordinaire du compte de profits et pertes reste inferieur ä celui de 1955. En octobre 1957, nous avons, dans le

traflc des marchandises, ressenti les premiers effets d'un flechissement, qui s'est accentue ces derniers mois.
II n'6pargne pas non plus les reseaux ferres des pays avoisinants et nous fait craindre la fin plus ou moins pro-
chaine de la s6rie des exercices tres favorables que nous avons connus. Dans notre dernier rapport, nous avions

dejä sou!ign6 que, si les chiffres que nous pouvons porter dans les comptes sont impressionnants, l'excedent

de produit n'en restait pas moins relativement faible et qu'il suffirait que le produit baisse ou que la charge

augmente de peu pour transformer le benefice en un deficit. Trois faits nousfont admettre qu'il y a peu d'espoir

que les prochains exercices fournissent encore un solde actif:

1. Le produit d'exploitation a baisse ces derniers mois.

2. Les charges d'exploitation et surtout les depenses pour le personnel ont augmente du fait du releve-

ment des allocations de rench6rissement et de l'augmentation des jours de repos. Le Conseil d'administration
et la Direction s'efforcent de freiner ce mouvement ascensionnel digne d'attention.

3. Enfin, en 1957, une requete tendant ä la reduction de la duree hebdomadaire du travail a ete presentee;
si cette revendication aboutit, eile entrainera une nouvelle source de depenses. Les organes dirigeants du reseau
national se trouvent places devant des problemes importants et delicats. Car, dans l'exploitation du chemin
de fer, ou les temps de simple presence sont quasi inevitables, il est souvent tres difficile d'obtenir ä bref delai

un accroissement de la productivity uniquement par la reorganisation et l'amelioration de I'equipement
technique. Certes, nous devrons d'abord suivre cette voie pour rendre service aux clients du chemin de fer et au

public. Mais nous devrons aussi agir sur un autre terrain: introduire des methodes nouvelles et simplifies
d'exploitation et de service du public. Nous approchons du moment ou on ne pourra plus exiger des Chemins
de fer feddraux qu'ils fournissent des prestations incompatibles avec une gestion economique. Les CFF en

appellent ici ä la comprehension des cantons et des communes pour qu'ils se montrent aussi reserves que
possible dans la suite ä donner aux requetes de tout genre, concernant les constructions et I'horaire par exemple,
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qui ne r6pondent pas a un besoin veritable et general, et qui se traduisent pour le chemin de fer par des charges

supplementaires. L'article 3 de la loi sur les Chemins de fer federaux exige entr'autre de notre entreprise
qu'elle s'administre et s'exploite selon les principes d'une saine economie.

Bien que les frais aient fortement augmente, les Chemins de fer federaux ont observe une tres grande
retenue dans le domaine tarifaire et renonce ces dernieres annees ä majorer les taxes. Chacun a pu constater

que les prix de transport du rail ont augmente dans une mesure inferieure aux prix et salaires en general.
Au regard des autres depenses et des salaires, les voyages et transports par rail sont devenus d'annee en

annee meilleur marche. Mais cette retenue a des limites. Les Chemins de fer federaux ne seraient plus en mesure
de faire face aux depenses si on pretendait les empecher d'ajuster leurs tarifs au niveau actuel des frais. C'est dire

que, plus que par le passe, la politique des tarifs se trouvera subordonnee aux conditions d'exploitation. A en-

visager objectivement le probleme, des relevements tarifaires apparaissent aujourd'hui inevitables.

L'acceptation de la loi sur les chemins de fer est un evenement dont nous avons lieu de nous feliciter.
Plein de comprehension pour la situation des chemins de fer, le Parlement a introduit dans la loi un chapitre
nouveau qui pose le principe d'une indemnisation pour les charges extra-ferroviaires et les prestations fournies
en faveur de l'economie generale. Pour que les divers chemins de fer soient traites sur un pied d'egalite, des

indemnites sont aussi prevues en faveur des Chemins de fer federaux dans un article nouveau. Nous accueillons

cette innovation avec gratitude. Mais l'administration et la direction ne cachent pas qu'elles comptent surtout, ä

I'avenir, pouvoir gerer le reseau national selon les regies, seules justes, de l'economie de l'entreprise, et n'etre
soumises qu'ä des servitudes jugees absolument indispensables. II semble done logique et conforme ä I'avis

general que l'entreprise soit indemnisee pour I'accomplissement d'obligations — si difficile soit-il d'en ex-

primer la valeur — dont on ne saurait la delier sans leser sensiblemelnt les interets publics. La compensation
des prestations extra-ferroviaires constituera une aide utile pour les Chemins de fer federaux, meme s'il ne

peut s'agir que d'une indemnisation partielle. On epargnera ainsi ä l'entreprise, ä la direction et au personnel la

situation peu enviable d'etre injustement rendus responsables d'une exploitation deficitaire.

Jugeant que les frais vont continuer ä s'accroitre et constatant que le trafic des marchandises a notable-

ment flechi ces derniers mois, nous nous sommes demande si nous pouvions en toute conscience proposer, en

application de I'alinea 1 de l'article 16 de la loi sur les Chemins de fer federaux, le service de 4 % des interets

du capital de dotation. Bien que revolution future nous cause du souci, nous ne pouvons pas proposer qu'il
nous soit fait remise de cet interet, du moment que, a priori, nous avons decide des amortissements extra-
ordinaires et la constitution de reserves pour un montant s'elevant au triple de l'interet ä 4%.

Le personnel des Chemins de fer federaux a une fois de plus fourni un gros effort pour faire face au trafic
considerable qu'ont assure les CFF en 1957, tant dans le service des voyageurs que dans celui des marchandises.

Le Conseil d'administration remercie la Direction et tous les fonctionnaires, employes et ouvriers, de la

conscience qu'ils ont mise ä accomplir leur täche. II exprime de meme sa gratitude ä tous les clients du chemin de fer,

aux organisations touristiques et aux expediteurs et transitaires, qui, restes fideles au rail durant I'exercice, ont,

par leur apport regulier, donne au reseau national la possibility de deployer une si remarquable activite et

contribue ainsi de maniere decisive au resultat satisfaisant de I'exercice.

Nous appuyant sur le present rapport de gestion et sur les comptes, nous avons l'honneur de vous sou-

mettre, ä l'intention de I'Assemblee federale, les propositions suivantes :

1° Les comptes des Chemins de fer federaux pour 1957 sont approuves.
2° La gestion des Chemins de fer federaux suisses en 1957 est approuvee.
3° Le solde actif de 1 236 287 fr. 38 restant apres versement de 8 millions de francs ä la reserve legale et

paiement de 16 millions de francs representant l'interet ä 4 % du capital de dotation, est porte ä compte nouveau.

Veuillez, Monsieur le President de la Confederation, Messieurs les Conseillers federaux, agreer I'assurance

de notre haute consideration.

Berne, le 23 avril 1958 Pour le Conseil d'administration
des Chemins de fer federaux suisses :

Le president, Le secretaire,

Stadler Strauss
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